

Le 8 mars Journée Internationale des Femmes



Chaque année, le 8 mars, des milliers d'individus se réunissent pour célébrer la **Journée Internationale des Femmes**. C'est une occasion privilégiée pour se remémorer le chemin parcouru et les combats restant à mener pour les droits des femmes dans le monde.

Mais qu'elle est la véritable histoire et la signification de cette journée ?

L'histoire

Plusieurs événements historiques en sont à l'origine. En effet, si l'on affirme généralement qu'elle est d'origine américaine et commémore une grève ouvrière qui aurait eu lieu à New York en 1909, l'histoire est plus complexe et incertaine.

Elle prend ses racines vers la fin du XIX^{ème} Siècle, où les femmes de part et d'autres de l'Amérique du Nord et en Europe s'unissent pour revendiquer de meilleures conditions de travail et faire reconnaître leurs droits fondamentaux, tel le droit de vote.

Le premier « Woman's Day » officiel

L'origine reconnue de la Journée Internationale des Femmes serait une manifestation officielle appelée Woman's Day.

Organisés par le Comité National des femmes du parti socialiste américain, plusieurs « meetings » en faveur du droit de vote des femmes, se sont tenus le 28 février 1909. Cette Woman's Day aurait ensuite été célébrée annuellement aux Etats-Unis le dernier jour de février jusqu'en 1913.

Et la grève ouvrière... ?

S'il y a bien eu des grèves ouvrières, la légende veut que l'origine du 8 mars remonte à une manifestation de 1857. Ce jour là des ouvrières du textile seraient descendues dans la rue pour revendiquer l'amélioration de leurs conditions de travail et réclamer notamment la journée de 10 heures ... Mais cet événement n'aurait en réalité, historiquement jamais eu lieu...

C'est en 1909 qu'une grève ouvrière éclata à New York, mobilisant plus de 20 000 chemisières durant près de 3 mois. Elle fut qualifiée de « grève du mouvement des femmes ».

L'internationalisation de cette journée

Inspirée par ces mouvements revendicatifs, **Clara Zetkin**, leader socialiste allemande et rédactrice en chef de la revue féminine L'égalité, propose d'instaurer une journée des femmes lors du congrès de la deuxième Internationale socialiste, tenu à Copenhague, en août 1910.

La proposition de Clara Zetkin fut adoptée à l'unanimité par les 17 pays représentés, la Woman's Day devenant officiellement Journée Internationale des Femmes, avec pour objectif de promouvoir la lutte pour le suffrage féminin.

En mars 1911, a donc été célébrée la **première Journée Internationale des Femmes**, en Allemagne, en Autriche, au Danemark, en Suisse et aux Etats-Unis. Ce n'est en revanche qu'en 1914 que les femmes des différentes nations européennes célébreront le 8 mars... un 8 mars !

En Russie, le 08 mars 1917, (23 février du calendrier géorgien), les ouvrières de Petrograd descendent dans la rue pour manifester contre la famine, la guerre, le tsarisme. L'histoire bolchevique officielle s'attribuera par la suite, la paternité de cette manifestation et fera souvent référence à cette grève pour mobiliser les femmes et développer la propagande du Parti ou l'action du Syndicat en leur direction.

D'hier à aujourd'hui

Après la guerre, à partir de 1946, c'est de plus en plus aux mères que l'on s'adresse. Dans un contexte international de guerre froide, l'exigence de paix domine les manifestations du 8 mars et la journée mobilise les femmes du monde entier.

Dans les années 70, cette journée devient plus féministe, en rupture avec sa signification purement communiste.

L'année 1975 est consacrée **Année Internationale de la femme** par l'Organisation des Nations Unies. Deux ans plus tard, l'ONU adopte une résolution invitant les pays à consacrer une journée à la célébration des droits des femmes et de la paix internationale.



Entre le Woman's Day américain et la Journée Internationale des Femmes d'aujourd'hui, quelques décennies se sont écoulées. La vision, le discours et les actions féministes ont évolué avec les femmes de toutes les sociétés. Mais l'objectif est demeuré le même : l'obtention par les femmes de leurs droits légitimes.

Le 8 mars en France

En France, le 8 mars ne revêt un caractère officiel qu'à partir de 1982, après la création d'un ministère aux droits des femmes, confié à Yvette Roudy.

La journée se traduit par des débats, des colloques, expositions ou manifestations. Les femmes prennent la parole pour faire avancer l'égalité dans les domaines de la vie sociale, politique, économique et professionnelle.